



# 須高地区の職人たち

## 山岸信之

現在地歴同好会では、「須

高地区的職人たち」について、二年間の調査計画をたて、三十五職種を会員全員で分担しとりくみ中である。

職人の技術伝承の姿が急速に消滅しつつあり、語りつぐことが不可能になる危惧があること。また、職人の生き様や技術伝承法は現在の世の中において、特に学ぶべきこと

が数多く考えられること。以上

の点から同好会として調査

や技術伝承法は現在の世の中において、特に学ぶべきこと

が数多く考えられること。以

て北横町の宮崎通りで農具や

打ち刃物を作っているかじ職

塚原初治さんは、今年七十四才。納豆や丸干し売りをしながら須坂尋常高等小学校卒業し、同時に市内の柘植鉄工所へ十一年間奉公に行かれた。

「丁度父に、手に職持

てば食つていける。文字を覚えずとも、仕事を覚える」と

言われ、今日の技術を一つ一つ得させていった。当時の奉公は、日が出る前に起き十分過ぎまで夜なべ。それから到った塚原さんを、私は八月初めに訪れた。小柄だがりん

途中兵役につかれ、昭和十三年六月に自立されて今日に到了。塚原さんは語る。機械化製品の普及の

としめた人の良さ、うなづいた私のは、すぐに協力

していただけだと短絡的に、

一人よがりの早合点をした。

しかし返事は冷たかった。

「先生方大勢でわいらすこと

を調べまとめた後で子どもに

話しても、こんな苦労でもう

話の少ないかじ屋になろうと

する子はあるかい。」さらに、

「何十年とこの道一筋にきた

わしをほめてくれた人は、今

までに県議員はじめ、どん

なにえらい人でも一人もい

なかつた。」本人の心底からにじみでてくる言葉を一方的に聞かされ、私は一言もなかつた。

二回目の訪問も承知してい

ただけず、三回目の益明けの

十七日に、ようやく話を聞いていただけた。私は、人とのつき合いの奥深さ、すばらしさ、神仏を信じ、今も米子不動の

ご祭りを、一月二日の仕事始めには、必ず何か一つ仕上げるようになっていたという。

長年の自分の腕と勘を信じ、損得をぬきに愛着や執念で作る職人の本骨頂だと思ふ。

草かきの鋼と地金をとりつけて、秘伝について語られた。

礼をつくすことの大切さ等を身をもつて体験できたことに感謝している。

現在は草かき・鍬・鎌・鋸など

包丁などの農具一式を注文に応じて作っている。二年前までは金物屋へ製品を卸して

いたが、最近はもうけが合わず、全くやめたそうだ。「お

丁度、かじ屋にならうと

思って、野かじ屋さん

に焦点をあて記してみる。

北横町の宮崎通りで農具や

打ち刃物を作っているかじ職

塚原初治さんは、今年七十四

才。納豆や丸干し売りをしな

がら須坂尋常高等小学校卒業し、同時に市内の柘植鉄工所へ十一年間奉公に行かれた。

「丁度父に、手に職持

てば食つていける。文字を覚

えずとも、仕事を覚える」と

言われ、今日の技術を一つ一

つ得させていた。当時の奉公は、日が出る前に起き十分過ぎまで夜なべ。それから到った塚原さんを、私は八月

初めに訪れた。小柄だがりん

は語る。機械化製品の普及の

としめた人の良さ、うなづいた私のは、すぐに協力

ため、昭和五十年頃を境に薪

り、その屋台の一角を塚原

さんが担っていた。一つ

の産業が発展するには、陰で

支える多くの方がいることを

知った。

現在地歴同好会では、「須

高地区的職人たち」について、二年間の調査計画をたて、三十五職種を会員全員で分担しとりくみ中である。

職人の技術伝承の姿が急速

に消滅しつつあり、語りつぐ

ことが不可能になる危惧があ

ること。また、職人の生き様

や技術伝承法は現在の世の中

において、特に学ぶべきこと

が数多く考えられること。以

上の点から同好会として調査

や技術伝承法は現在の世の中



